



平成25年5月 64号



平成25年8月 65号



平成25年11月 66号



平成26年2月 67号



平成26年5月 68号



平成26年8月 69号



平成28年11月 77号



平成28年7月 76号



平成28年2月 75号



平成29年1月16日

大津町 議会だより 第78号

12月定例会

- “大学生による”特集記事
 学生が考える「選挙」と「政治」 13
 定例議会総括・議決一覧表 2
 町政を問う・一般質問 4 ~ 12
 議会広報コンクールで最優秀賞 14



平成27年11月 74号



平成27年8月 73号



平成27年5月 72号



平成27年2月 71号



平成26年11月 70号

“復興のシンボル” 新庁舎の建設本格化！

12月定例会を2日から9日の8日間の会期で開きました。

今定例会では、初日に大津町農業委員会委員の委員定数条令の制定や、国の法律改正に伴う大津町税条例の改正、新庁舎建設基本構想、基本計画委託料などを盛り込んだ28年度の一般会計補正予算など10議案の説明がなされ質疑の後、全議案を委員会に付託して審議し、原案通り可決しました。また、最終日には議員発議により1件の発議があり、全員賛成で可決しました。



12月定例会

なお、11月18日に大津町議会第4回臨時会を開会し、復旧に向けた工事関連の契約締結に関する議案2件と予算に関する専決処分1件を審議可決しました。

※詳細は下部の議決一覧表をご覧ください

意見書

鉄道の安全・安定輸送」および「地域を支える鉄道の発展」を求める意見書

今後の迅速な復旧復興を含め、今秋株式上場に至ったJR九州の安定した経営と事業者の努力の範疇を超える課題について、国の大規模な支援スキームの継続・改正の必要性を求める意見書を全員賛成で審議・可決しました。

平成28年補正予算に関する専決処分として、庁舎解体設計委託費用300万円、道路の応急復旧の2500万円が報告されました。

また、大津南小学校体育館の復旧工事、あけぼの団地の改修工事の計2件の請負契約締結に関する議案を審議・可決しました。

第4回臨時会

平成28年11月 第4回大津町議会臨時会 議決一覧表

議案番号	件名	審査経緯	議決
承認第18号	専決処分を報告し承認を求める	全員賛成	可決
議案			
議案第46号 大津南小学校屋内運動場災害復旧工事請負契約の締結	大塚龍一郎 手嶋靖隆 荒木俊彦 津田桂伸 永田和彦 坂本典光 源川貞夫 吉永弘則 府内隆博 本田省生 桐原則雄 松田純子 佐藤真二 豊瀬和久 金田英樹	[○は賛成 ●は反対]	(全議案)
議案第47号 あけぼの団地11号棟改修工事請負契約の締結	大塚龍一郎 手嶋靖隆 荒木俊彦 津田桂伸 永田和彦 坂本典光 源川貞夫 吉永弘則 府内隆博 本田省生 桐原則雄 松田純子 佐藤真二 豊瀬和久 金田英樹	[○は賛成 ●は反対]	(全議案)

平成28年12月 第5回大津町議会定例会 議決一覧表

議案番号	件名	審査経緯	議決
議案第48号	大津町農業委員会の委員の定数条例の制定	全員賛成	可決
議案第53号	平成28年度大津町一般会計補正予算（第7号）	"	"
議案第54号	平成28年度大津町国民健康保険特別会計補正予算（第3号）	"	"
議案第56号	平成28年度大津町介護保険特別会計補正予算（第4号）	"	"
発議第6号	「鉄道の安全・安定輸送」及び「地域を支える鉄道の発展」を求める意見書の提出	"	"

(議案抜粋)

採択	請願第2号 「鉄道の安全・安定輸送」及び「地域を支える鉄道の発展」を求める要請 ・受理番号 平成28年11月17日請願第2号 ・請願者 福岡市博多区博多駅前2丁目3-23 安田三井不動産ビル5階 九州旅客鉄道労働組合 中央執行委員長 許斐 元文	付託年月日 平成28年12月2日
----	--	------------------

*議案審議の内容については、議事録をご覧ください。（大津町ホームページに掲載されます）

総務

常任委員会レポート

経済建設

文教厚生

一般会計補正予算

質問

テレビを設置する指定避難所はどこか。

回答

野外活動等研修センター、矢護川コミュニティセンター、陣内地区公民館分館や各小中学校体育館などである。

質問

アンテナ線がきていない体育館もあるので、その配線の工事費も含んでいます。

質問

消防詰め所の財源問題だが、一割地元負担で、一割は熊本空港周辺環境整備協議会補助金で、残りは一般財源という説明だつたが、復興基金がくれば振り替えることができるのか。



消防団詰め所

め所は地元負担が発生する。復興基金もメニューとしてはあるが、どの程度くるかという詳しいことがまだわからないので、中身が判明次第振り替えられるものは振り替えていく。

農業委員及び農地利用 最適化推進委員の定数 条例について

質問

来年7月から、新しい農業委員会制度に移行する経過はどうなつているのか。

質問

第一回申請の事業進捗状況と補助金支払い状況はどうか。

質問

農家は、工事費支払いや金融機関の手続きで、資金繰りに苦慮している。

質問

補助金の概算払いなど緊急な支援を検討しているのか。

回答

11月中旬に補助金の交付決定をしている。

回答

町検査確認後の請求支払である。

質問

避難所等運営補助金は元々あつたものなか。

回答

今回、町が独自に要綱を定めて補助することとした。各避難所においては、住民の避難受け入れから炊き出しなどに至るまで大変ご協力いただくので、一律3000円を入れ当たり1日、100円を支給しようとするものである。

回答

消防詰め所と積載車庫を新築する場合、たとえば700万円の費用がかかるとすると、補助500万円を除く残り200万円の負担は熊本空港周辺環境整備協議会補助金で十分カバーできると思う。車庫は町から補助対象となるが、詰

第2回被災農業者向け 経営体育成支援事業 10億3798万円

質問

義援金の配分が遅れている経緯は。

回答

町の義援金が4000万円ほど集まつており10月に町が配分委員会を開催したが、県が一部損壊の被災者に対して配分する動きがあり決定を得た。12月に再度配分委員会を開催する。義援金だけでは賄えないでの、町独自予算を組んで捻出することも考えている。

質問

運動公園多目的広場整備工事（人工芝改修事業）をどうしても、今、やらないといけないか。

回答

本年度の当初予算にて工事費を予算計上したが、熊本地震の影響で事業着手が遅延。19年経過した多目的広場の天然芝は老朽化が進み回復することができない状況にあり、早急な改修が必要。人工芝は維持経費も安い。

質問

農業委員は、地区割りの選出はできない。

回答

最適化推進委員は、現農業委員担当の17地域からの公募を考えている。

質問

住家被害認定3次調査
委託 240万円

回答

3次調査で判定が上がった割合と、その内容はどんなものか

回答

約2割程度が上昇。一部損壊から半壊になつた例がほとんどである。

と都市計画の協議を行い、土地利用や農業振興地域の選定が重要と考える。

農業委員は、地区割りの選出はできない。

地域支え合いセンターの取り組み状況は、いセンターを開設し2ヶ月が経過した。現在、主任生活相談員1名、生活相談員3名、生活相談補助員8名、事務員を1名配置して事業を進めている。仮設住宅での孤立を防止するために仮設住宅を中心毎日、相談員による巡回訪問を行つている。併せて、みなし仮設住宅への電話相談や郵送による周知を行つている。



室仮設団地、みんなの家のボランティアによる食事会

質問

運動公園多目的広場整備工事（人工芝改修事業）をどうしても、今、やらないといけないか。

回答

本年度の当初予算にて工事費を予算計上したが、熊本地震の影響で事業着手が遅延。19年経過した多目的広場の天然芝は老朽化が進み回復することができない状況にあり、早急な改修が必要。人工芝は維持経費も安い。

質問

運動公園多目的広場整備工事（人工芝改修事業）をどうしても、今、やらないといけないか。

回答

本年度の当初予算にて工事費を予算計上したが、熊本地震の影響で事業着手が遅延。19年経過した多目的広場の天然芝は老朽化が進み回復することができない状況にあり、早急な改修が必要。人工芝は維持経費も安い。

町政を問う

町民、事業者が一体となった 食品ロス削減に向けての取り組みを

町長／一番大事なことはもったいないの
思いを持つことだ



豊瀬 和久議員

家入町長

一番大事なことはもつ
たいないの思いを持つこ
とだと思っている。

熊本地震が起きた直後
もおにぎり1個、あるいは水1杯を口にするのも大変だったあの日を思い出していく。

また、世界でも飢餓で苦しみ、亡くなっていく

まずは学校や幼稚園、保育園など教育施設における学校給食や食育などを通して、食品ロスの削減のための啓発を進めるべきである。

また、家庭内における食品在庫の適切な管理や食材の有効活用の取り組みをはじめ、飲食店などにおける、残さず食べる運動や持ち帰り運動の展開など、町民、事業者が一体となつた食品ロス削減に向けての取り組みを進めることが重要である。

子どもたちが今もいることに思いをはせながら、無駄のない食文化の形成を目指したいと思つている。

	食品ロスとなっているもの	発生量
食品メーカー	定番カット食品や期限を超えた食品などの返品	約330万トン
	製造過程で発生する印刷ミスなどの規格外品	
小売店	新商品販売や規格変更に合わせて店頭から撤去された食品	
	期限を超えたなどで販売できなくなった在庫など	
レストランなどの飲食店	客が食べ残した料理	約302万トン
	客に提供できなかった仕込み済みの食材など	
家庭	調理の際に食べられる部分を捨てている	約302万トン
	食べ残し	
	冷蔵庫などに入れたまま期限を超えた食品など	
合計		約632万トン

ながら、児童生徒や保護者の皆さんのが食への関心を高めることで、食品ロスの削減に繋がり、ひいでは健康な生活が送れるよう引き続き食育を推進したい。

齋藤 教育長

一般質問 (9議員)

役場職員以外の住民でも避難所を立ち上げることができるようにわかりやすい手引き、マニュアルの整備が必要である。分厚いものではなくて、簡

早急にわかりやすい避難所運営マニュアルの作成に取り掛かるべき

町長／マニュアルの内容を今一度、見直す



家入町長

今回の震災を踏まえ、座談会や各世帯へのアンケートの意見をもとに検証を行い、わかりやすい内容になるように見直しをしていきたい。

避難所運営マニュアルも昨年の12月に策定しているので、その内容を今一度見直しながら、地域における訓練を充実していかなければならぬ。いかなければならぬのか。



桐原 則雄議員

積極的な被災者支援で生活再建を急げ

町長／住民に寄り添い、きめ細やかな支援に取り組む

い。
被災者支援プログラムを効率よく活用し、町広報紙の特集号やホームページ等を通じ、住民皆さんに周知していきた
い。

杉水総務部長

結果や座談会の意見を受け、復旧・復興計画を3月末に策定する。住民の視点に立ち、寄り添い、きめ細やかな支援に努め、それぞれの不安や課題の解決に、職員一丸となつて、復旧復興のスピードを上げて取り組んでいく。

家入町長

や悩みを早急に解決する積極的な攻めの町づくりで復旧・復興のスピードを上げないか。

再建や復興に向けて、地域、世帯、個人の被災データや支援策などの情報を集約した総合的な支援プログラムや台帳を整備し、生活再建の進捗状況の確認や申請漏れがないかなどをチェックして、

支援体制を強化しないか。併せて、不足する情報の提供など、区長をはじめ民生委員児童委員の皆さんなど多くの協力を得て、町の職員を各地域に派遣して、総合的で、きめ細やかな相談や支援活動に活用し、町民の不安や悩みを早急に解決する積極的な攻めの町づくりで復旧・復興のスピードを上げないか。

被災した消防団の活動拠点施設の整備を急げ

町長／補助金を増額して対応する



被災した消防団詰め所、車庫

被災者支援プログラムを効率よく活用し、町広報紙の特集号やホームページ等を通じ、住民皆さんに周知していきた
い。

来年の梅雨時期を考えると営農や防災の面から、その前に土砂の撤去は必要と考えている。

今回、堆積している土砂の撤去では、根本解決にはならず、そこで、国交省や立野ダム事務所と協議し、東部焼却場の南



土砂や雑草のある上井手

躍は素晴らしい、安心安全なまちづくりに貢献され、町民の皆さんも頼もしい存在であると感謝されている。

地震に伴う消防団の活動に影響があり、早急な整備が必要である。
①現在の整備補助金100万円の限度額を、今回、全面的に増額することで、地元負担を減らし、防災

庫等が大きな被害を受け、活動に影響があり、早急な整備が必要である。
①現在の整備補助金100万円の限度額を、今回、全面的に増額することで、地元負担を減らし、防災

活動の輪を広げないか。
対策の強化と消防団活動の支援を急がないか。
②火災や大規模災害などの特定の活動や役割に参加できる機能別消防団の導入を消防団と協議し、意見を尊重しながら、消防活動の輪を広げないか。

上井手などの防災と 営農対策を早急に取り組む

町長／防災や営農対策を早急に取り組む

家入町長

①現在の消防施設整備補助金要綱を見直し、消防積載車庫の新設は、補助率100%で限度額300万円、改修は、限度額300万円で対応する。

消防団詰め所は、補助率90%で限度額を204万円で対応する。
②機能別消防団は、現在、消防団幹部会議で議論されており、検討結果を踏まえて進めていく。

家入町長

手、錦野井手などで護岸崩落、倒壊、瀬田裏原野の山腹崩落や白川の土砂流入の影響で多くの土砂が堆積し、農業用水を水田に通水できない堰や、川底も浅くて狭く、雑草も茂り、大変危険な場所が多い。

大雨や梅雨期に水害の危険性や営農に問題である。

①改修や用水の堰付近、川底及び本流、支流の土砂の撤去を早急に行い、防災と営農対策を強化しないか。
②地下水保全活動にも影響があり、土地改良区、JA、ネットワーク大津などと協議し、今後の営農対策や地産地消を強化しないか。

ど土砂流入の削減対策の協議や対応を進めている。地下水保全や地産地消対策面でも大変厳しいが、土地改良区や農家の皆さんと相談しながら、困らないように進めたい。

ダム計画や上井手上流の東山川にも水止め施設な



土砂や雑草のある上井手



吉永 弘則議員

急傾斜地帯における集落への対応、対策

町長／被災住民の皆さんと相談し、対応できる支援を進めたい

本町における急傾斜地帯にある集落は少なくないと思われる。今回の地震で山肌には多くの亀裂が入っていると思われるが、どの辺りまで調査が進んでいるのか。それに對して町としては移転を促すのか等の課題も多いと思われる。地元集落に住んでいる人々はこの地に愛着を持たれている。

どうしてもこの地区に家を建てたいと望んでおられる人々は多いと思われる。そこで建築確認が取れない場合や、水田側に移動して建てたいが、圃場整備の関係で許可が降りない等の規制で困られている。

町として国や県と折衝して急傾斜地帯に法面対策工事、盛土工事、砂防ダム工事等早急に進めて頂きたい。愛着ある地元集落での生活のためにも何らかの形で建築できる対策をとつてほしいと思う。又、一部損壊家屋にも本町としてどのような対応を検討しているのかを伺う。



外牧崩落地



対策が急務な山肌



危険性があり、家屋を水田側へ移築したいが、規制によりできない

本町における急傾斜地

熊本県の急傾斜地工事が完了している処にも他の事業の緩和措置や復興対策事業で何らかの手当

ができないか、県と国に要望している。被災者住民の中にもレッドゾーン

関連についての移転等の話も聞いているので今後住民の皆さんと相談しながら対応できる支援を進めたいと思っている。

尚、一部損壊世帯への支援については支援の公平を期するため独自で支援を行っていきたいと考える。

現在災害関連地域がけ崩れ対策事業に取り組んではいる。急傾斜事業以外に特例措置で何らかの対策ができないか国、県に働きかけたい。

町全域でイエローゾーンが101ヶ所、レッドゾーンが98ヶ所公示されている。

どのような支援策が被災者にとつて最適かを内部で協議して細かな基準や支援額などを決めていくことになる。

家入町長

大塚土木部長併任工業用水道課長

本郷住民福祉部長

一般財源で約5千万円から1億円の財源が必要だ。財源確保も含めて、

どのような支援策が被災者にとつて最適かを内部で協議して細かな基準や支援額などを決めていくことになる。



荒木 俊彦議員

一部損壊にも支援を

町長／格差でないよう考える



瓦が壊れても一部損壊では納得できない

熊本地震に関するアンケートの一部を紹介したい。
□役場や消防職員の方々、自衛隊員の方々も自ら被災されながら復旧活動に専念され本当に感謝している。

□年金暮らしで修理費が100万円以上かかる。屋根だけ直すのがやつとです。（判定は一部損壊）

①熊本県は市町村に相談もなく、非常に不十分な義援金配分である。県に改善を求めるべきだ。

②義援金は「被災者へのお見舞金」大津町は多くの被災者に支援をするべきだ。

③擁壁や石垣の崩落は、多額の費用がかかり国や県の補助が必要だ。

家入町長

①県の一部損壊への義援金配分は我々も納得いかないので改善を要望する。

②義援金の額は、熊本市14億円、益城8億円、南阿蘇2億円、西原1億2千万円。大津は4千600万円。なるべく他自治体と格差がでないよう修

理代に応じた配分を考えている。

③国の宅地崩壊補助事業があるが現行制度では難しい。

県を通じて高さ2m、2宅地以上の被害を調査して国に報告している。新たな国の補助制度が出来よう頑張りたい。

立野ダムは危険でムダ使い

町長／国は大丈夫と言っている

**白川の左岸は大津町
仮排水路工事中（3年前）**
内径10m 長さ500m
建設費**21億円**

土砂・岩石・
流木で
完全に埋没

立野ダムは水を溜めない穴あきダムだが、この穴が詰まつたらアウト、大惨事となる。だから国交省も「ダムの穴は絶対つまらない」と根拠のない言い訳を繰り返している。町長は「上井手など白川の取水口に流木などが詰まって困っている」と答弁されたが、矛盾そのものではないか。

ダム工事のため白川の水を転流する仮排水路トンネルが完成していたが、地震と大雨により土砂・岩石・流木で完全に埋沒した。（トンネル建設費21億円）。

立野の山が崩れ、立野峡谷に堆積した50万m³の土砂を少なくとも30万m³（大型ダンプ6万台）搬

立野ダムは水を溜めなきない。建設予算500億円は地元の被災者支援に回すのが人情であり、政治家の勇気だと考える。500億円は被災者10万世帯に50万円ずつ配分できる。

立野ダム事務所長にも尋ねたが、「国の専門家7名の技術委員も地震後検討して大丈夫」と聞いている。

大津の白川水系には迫井手、下井手、上井手など水の取り入れ口がたくさんある。大雨で取り入れ口に流木が相当堆積して困っているが、ダムができれば取水口が詰まる心配がなくなる。

家入町長

立野ダム事務所長にも尋ねたが、「国の専門家7名の技術委員も地震後検討して大丈夫」と聞いている。

大津の白川水系には迫井手、下井手、上井手など水の取り入れ口がたくさんある。大雨で取り入れ口に流木が相当堆積して困っているが、ダムができれば取水口が詰まる心配がなくなる。



佐藤 真二議員

被災下、体育施設の利用しやすさの工夫を

教育長／利用料の軽減措置を検討する

面で使い勝手が悪い。両アリーナを使っていた団体の現状はどうか。

また、学校体育館等の場合、利用時間が一時間区切りではなく午前・午後・夜と大括りになつていることや、面を分割して貸出していないため、利用料が割高になつたり、利用そのものができない団体もあるようだ。

利用する機会を少しでも多く確保するため、利用形態を工夫することはできないか。

齋藤 教育長

被害が大きかつた総合体育館等、復旧までには長い期間を要する施設があり、住民の皆さんに申し訳なく思っている。両アリーナは復旧にあと1年程度かかると見込んでいる。

震災前までに利用されていた団体の多くは現在、活動場所を変更し学校施設や社会教育施設などを利用しており、町内の体育施設利用者数は減少している。また、活動を

総合体育館メインアリーナの損傷
(壁と屋根を繋ぐボルトの破断)



【利用料の比較】バドミントンコート1面の広さを2時間使用する場合の試算
総合体育館：400円 = コート1面あたり200円×1面×2時間
学校体育館：1,050円 = 全面一括で、大括りの時間での貸出しかできない

午前9時～12時・午後1時～5時・午後6時～10時

震災前までに利用されていた団体の多くは現在、活動場所を変更し学校施設や社会教育施設などを利用している。また、活動をしている。また、活動を

その他の質問
「復興基金、町ではどう活かすか」として住民の意見の十分な反映を要望

に重要でその活動場所の提供が必要。しかし代替の施設は、

利用料や利用区分などの面で使い勝手が悪い。両アリーナを使っていた団体の現状はどうか。

また、学校体育館等の場合、利用時間が一時間区切りではなく午前・午後・夜と大括りになつていることや、面を分割して貸出していないため、利用料が割高になつたり、利用そのものができない団体もあるようだ。

利用する機会を少しでも多く確保するため、利用形態を工夫することはできないか。

貸出していないため、利用料が割高になつたり、利用そのものができない団体もあるようだ。

利用する機会を少しでも多く確保するため、利用形態を工夫することはできないか。

貸出していないため、利用料が割高になつたり、利用そのものができない団体もあるようだ。

利用する機会を少しでも多く確保するため、利用形態を工夫することはできないか。

休止している団体も数団体ある。

使用料金や使用区分を見直すなどの工夫を

では、スポーツを通じて元気をもらい、健康を保持するためにも安価で使えるのがいいと思ないので、総合体育館が復旧するまでの間、町内団体に限定し、使用料の負担軽減を具体的に検討したい。条例改正により対応できるが、利用区分に

条例改正では3月まで待たないといけなくなる。
あるいは「教育委員会、と認めた場合には減免することができる」という条文があるので、それを適用し少しでも早く実現してほしい。

については、管理人の配置や照明の改修などの必要が出てきたりするなど課題が考えられる。

条例には「教育委員会、

なぜ遅れが目立つのか

町長／情報提供の問題
広報特別号を発行する

家入町長

震災後の被災した自治体の動きを報道や県のデータ等で見ていくと自治体によって復旧・復興のスピードに差がある。大津町ではスピードが遅いと感じざるを得ない。この遅れが、住民にどう映っているのかということ。住民の気持ちを前に向いて、生活再建への意欲を高めるためには、スピードが非常に重要であり取り組みが目に見えなければ、町に対する不信が生じる。

町長・職員が懸命に、限られた人数で残業を重ねてやっていることは理解しているが、「やり方」や「やるにあたっての意識」というところで何か改善すべき点があるのではないか。

復旧・復興については、職員一丸となって取り組んでおり他の市町村と比較しても決して遅れていないというような状況ではないと考えている。ただ、住民が町の復興状況について、新聞報道の情報しか目にすることがなく、どうなっているのだろうということではないかと思っている。そのため、町の復興状況について取りまとめた広報の特別号をつくることにした。

遅くなつたが12月中には配付してお知らせしたい。また、町のホームページ等についても最新情報を載せながら、お知らせしていきたい。



まつだじゅんこ議員

男女共同参画社会の実現

町長／町の取り組みと課題の検討

熊本地震後、働く女性は増加すると考えられる。女性が働きやすい社会を構築することは復興に大きく寄与するものと考える。

そのためには

- ①待機児童の解消、病児保育の創設が必要。今後見通しをどのように考えているか
- ②共稼ぎの世帯における男女の協力への啓発活動や男性の育児休暇、介護休暇取得、周知をどのようにしていくか。町の状況はどうか。
- ③女性の社会進出についての情報の発信、情報の取得。また、女性同士の交流の場、あらゆる相談窓口設置について新庁舎建設における男女共同参画室の充実は考えられないか。
- ④女性の政治、行政への意識を高めるために女性区長登用に積極的な対策は考えられないか。
- ⑤女性防災士の積極活用をするために女性防災士連絡会のような組織をつくれないか。

家入町長

国は本年6月2日に経済財政運営と看板施策の「ニッポン1億総活躍プラン」に向けて、子育てや介護の支援などに力を入れる姿勢を打ち出した。最大のポイントは働き方の見直しや子育て・介護分野を中心に生活に直接関わる施策が多岐にわたる。

市原教育部長

①来年4月に開所予定の保育園が完成すると待機児童は改善されると考えられる。将来の町の人口推計を考慮すると、出生数が近年400人を超える状況や転入数が転出数を上回る社会増となつていることを鑑みると、将来は町も減少段階に入ると考えられるが、今、暫くは緩やかな人口増加が続くものと予想。病児保育については町内の関係機関に相談はしているが、名うち女性は52名うち女性は12名。今回の震災では避難所における女性への対応が、課題が多くあり実施に至っていない。現在、企業主導型保育所に応募した病院が保育所整備と併せて検討中とのことなので期待したい。

⑤現在、町の防災士は52名うち女性は12名。今回の震災では避難所における女性への対応が、課題となつた。女性の目線で避難所のあり方を検討するなど期待は大きい町の防災士会に諮り設置を検討したい。

家入町長

市原教育部長

②本庁での男性の育児休暇取得はない。また、介護休暇の取得もない。しかし、子の看護休暇の取得は男子も増加しており取り組んでいる。

徐々に男女の役割にも変化が見られる。男女共同参画審議会は啓発活動に積極的に取り組んでおり今後も連携して啓発に取り組んでいきたい。

③今後策定する基本構想と基本計画の中で住民、外部検討委員会の意見も含め検討していく。

④女性区長の登用は啓発を地道に進めていく。来年度は、1人の女性の区長ができる予定であり、今後とも、啓発を十分、進めていく。

昨今、高齢者による交通事故のニュースが痛ましい現状を伝えている。高齢者が元気には外出が効果的であると考えているが、車の免許証の返納は外出の機会を減らすこととなる。車がないと生活に不便を來すような場合、免許証の返納には消極的になるが、返納に代わる手段についてを問う。

家入町長

市原教育部長

⑤現在、町の運転免許証の返納率は6割である。これは講習会や70歳以上になれば、自動車学校においての適性検査また、各種の自動車講習があることでそれらを啓発しながら、交通事故の防止に努めていきたい。公共交通網については総合的に見直しをしたいと考えている。

熊本地震後、働く女性は増加すると考えられる。

男女の協力への啓発活動や男性の育児休暇、介護休暇取得、周知をどのようにしていくか。町の状況はどうか。

女性の社会進出についての情報の発信、情報の取得。また、女性同士の交流の場、あらゆる相談窓口設置について新庁舎建設における男女共同参画室の充実は考えられないか。

市原教育部長

①来年4月に開所予定の保育園が完成すると待機児童は改善されると考えられる。将来の町の人口推計を考慮すると、出生数が近年400人を超える状況や転入数が転出数を上回る社会増となつていることを鑑みると、将来は町も減少段階に入ると考えられるが、今、暫くは緩やかな人口増加が続くものと予想。病児保育については町内の関係機関に相談はしているが、名うち女性は52名うち女性は12名。今回の震災では避難所における女性への対応が、課題が多くあり実施に至っていない。現在、企業主導型保育所に応募した病院が保育所整備と併せて検討中とのことなので期待したい。

市原教育部長

②本庁での男性の育児休暇取得はない。また、介護休暇の取得もない。しかし、子の看護休暇の取得は男子も増加しており取り組んでいる。

徐々に男女の役割にも変化が見られる。男女共同参画審議会は啓発活動に積極的に取り組んでおり今後も連携して啓発に取り組んでいきたい。

③今後策定する基本構想と基本計画の中で住民、外部検討委員会の意見も含め検討していく。

④女性区長の登用は啓発を地道に進めていく。来年度は、1人の女性の区長ができる予定であり、今後とも、啓発を十分、進めていく。

市原教育部長

⑤現在、町の運転免許証の返納率は6割である。これは講習会や70歳以上になれば、自動車学校においての適性検査また、各種の自動車講習があることでそれらを啓発しながら、交通事故の防止に努めていきたい。公共交通網については総合的に見直しをしたいと考えている。

高齢者の運転免許証の返納とその後は

町長／今後の公共交通計画の中で総合的見直しを

杉水総務部長

平成27年12月末の大津町における高齢者の免許証所有率は65歳以上で4198名、町全体の65歳以上の約6割が所有している。

免許証の返納の実績は28年1月から11月までで大津署管内29名、内大津町は13件。

65歳以上の事故は、熊本県内98件（死亡33件）全国的なデータだが、80歳以上の事故率は高くなっている。

免許証自主返納に対する制度では、産交バスやその他の路線バスにおいて半額で利用できる制度を設けており、町内の路線でも利用ができる。

乗り合いタクシーについては路線バスのある地域とのバランスを検討しながら、考慮したい。



金田 英樹議員

振興総合計画10年間の評価

町長／「住んでみたい、住んでよかったと思えるまちづくり」を進めてきた

および基本構想の実績検証が行われていない。

基本構想とは、まちづくりの方向性を示す10年計画であり、民間企業で言えば中長期の経営計画にある。

町の根幹となる計画の急速の延長に対する疑義や、P D C Aサイクルに基づく検証と改善の重要な性は過去の一般質問でも指摘したが、本来の終了時期であった本年3月までの達成状況を真摯に振り返り住民に対して明瞭な説明をするべきである。自らの計画と目標に責任を持ち、定期的に検証を行いながら業務内容や手法を見直し、最終的な評価を行うからこそ、計画に緊張感や意義、効果が生まれる。

家入町長

10年の期間を終える目前に、町長が急遽2年間の延長（H27年度～29年度）をした振興総合計画

整備、南部工業団地への企業誘致、JR肥後大津駅周辺整備、太陽光発電設置などの環境にやさしいまちづくりの分野と、矢護川簡易水道組合の合併、迫井手の圃場整備など白川水系3土地改良区の合併推進などは目標を達成したものと思つている。

一方で地域リーダーをはじめとしたまちづくり団体の育成、地域を拠点とした健康づくり、宿場町をイメージした市街地の景観整備や、公共施設の耐震化などが反省点として挙げられる。

杉水総務部長

平成23年からの後期基準計画5カ年で掲げた成績指標の状況については、3分の2近くが達成できていない（下表）。しかし、目標には至っていないものの、3分の2近くが良くはなっている。成果指標とは言えないような指標も多くあり、達成状況をどう判断するのかということについては何とも言えないが、数

値目標を掲げ、事務事業評価等を通じて定期的に確認はしている。増減で見れば改善はしているので、職員の意識改革にはつながっているのではないかと考えている。

目標値のあり方や数値へのこだわりは、今後検証・検討しながら、より良い形へ改善していくといい。

熊本地震は大津町の中長期ビジョンにも大きな影響を及ぼすものである。

「町の復興」と「住民の生活再建」に向けてやるべきことは山積しているが、今後の高齢化や人口減少地域増などの震災前からの課題がなくなつたわけではなく、計画的に備えていかなければ住民の暮らしを永続的に守ることはできない。

震災の影響に限らず、様々な不安を抱えて生活する方々が多数いるなかで、復興と重建の先にあらざる明るい未来への具体的展望があつてこそ、住民の心に「希望」と「活力」が生まれ、町にも一層の活気が溢れる。

町長／企業も人も元気になれば、大津町全体が元気になる

家入町長

振興総合計画の目標の達成状況について、重点的に取り組む事業として幾つか掲げているが、その中で次世代育成支援や地域福祉計画の推進、三吉原北出口線や駅前楽善線などの都市計画道路の

以上を踏まえ、町長の未来に向けたビジョンと具体的な政策を問う。

以上の地域づくり事業をさらに充実させるとともに、地域における人材育成事業を新たに展開していきたい。





手嶋 靖隆議員

復興基金の活用に伴う事業計画の策定を

町長／情報収集に徹し、被災者負担軽減を図る

国においては、熊本地震に対して早期に激甚災害の指定を受け、補正予算編成など迅速な対応になりました。県が要望している被災者や被災地にとって必要な事業が順次、

事業化されるものと確信する。この復興基金は、国の補助制度から外れた復興事業の費用を捻出する目的で自治体の被災地の実情に応じて判断し、住民生活の支援や地域経済の再建として想定されたものである。本町におきましても早急に事業計画策定を行い復旧復興の促進を図るために今後の取組みにつき所見を伺う。

家入町長

今回、大津町においては、被害を受けている35の公民館などにおいて、予算、事業内容等について説明会を開催しながら、自己負担関連等も生じて、その説明会を行う計画をしている。と言うのは、

全てが基金で賄えるわけではなく、補助金や起債で賄われない負担分を基金として申請することで、まるまるまるまる事ではなく、被災宅地や私道町道の復旧など、国の補助金の拡充を待ち、基金の対象となるか、情報収集に努め、被災者負担軽減を図る。

県は公的支援など、対象者に対する義援金配分を住宅補修費用や所得状況などをもって支給基準を設定すると熊日新聞等でも報道され支給条件とし100万円以上の修理経費に対して10万円の支給基準を策定すると市町村長に合意を得るとの合意は得られないと感じられるが自治体、独自の財源で一部損壊者の支援は不可欠と思うが所見を。



屋根の棟瓦修復

支援措置は家屋の一部損壊

町長／早く住家修復を支援する

家入町長

一部損壊支援の財源として考えられるのは、義援金、寄付金あるいは、ふるさと納税関係等により支援を行うことを検討し配分検討委員会で協議し隣接菊陽町とも連携をとり公平な支援に努める。

本郷住民福祉部長

現在、町で検討している一部損壊世帯への独自支援策を考えている一例として①募集している義援金の配分②修理費100万円未満に1割補助など地域活性化も配慮したことを見出し配分委員会で討議し被災者と事業者を応援する仕組みを検討し、住家の修復促進を図る。

緑化推進に伴う生垣の設置助成を

町長／緑化と環境、防災を検討する

市町村独自では、熊本市や菊陽町が独自に助成金を出し個人住宅の公道に接する部分に生垣を設置する場合や、沿道沿いのブロックを取り壊して植え替える場合などに補助している。他に独自に実施している自治体は少ないので、今後住民のニーズ把握や事業効果を検討し、方針等を決める。

大塚土木農林工業用水道課長

本町の緑化推進と環境整備については、再三提唱してきたが今だに進展は見出していない現況にあり、このたびの地震においてブロック塀の老朽化もあり、多数倒壊した現実を踏まえ、これが日常発生でなく人身事故に至らなかつたことは幸いに思つ。今後、塀の復旧、更新、設置については、多額の補修費が予測される。よつて今回の被災を契機に環境緑化と防災を一環とした生垣の設置を奨励するためにも緑化促進助成措置の確立が必要と思われるが、その見解を問う。

家入町長



緑化環境の一環、楓の木 生垣



永田 和彦議員

復興予算捻出技術

町長／財政調整基金を取り崩し対応



緊急時は予想外の支出が発生し予算捻出が必要となる。各部局の政策優先順位を精査し組み換え先延ばし、基金条例解釈の拡大及び改正、毎年度

熊本地震に対する復旧・復興については補正予算関係で多額の費用を要し、財源不足分については、一時的に財政調整基金を取り崩しながら対応している。財源としては、地方債を主に取り組んでいくが、効果的な借り入れや償還年数の設定など、様々な手段を用いて少しずつ有利な財源確保に努めていく。国や県などから様々な財政支援が示されていて、引き続き要望をしつかりと行っていく。

の政策への影響を可能な限り抑えた借り入れなど、緊急時対応政策を充実させ自治体機能を高めていかなければならぬ。

家入町長

観光と福祉で健康まちづくり

町長／運動を実施できる環境づくりは大事

観光協会については、今後の運営安定のためにも、新たな観光資源の開発や住民の健康増進の糧となり、町全体の発展につながるよういろいろアイデアを出しながら前に進めていきたいた。



健康維持は遊ぶこと！

屋根付きのグランドゴルフとなると相当な広さと、それなりの費用も嵩んでくるが、社会資本総合交付金事業など活用して行きたい。現在、体力づくりとしてウォーキングやグラウンドゴルフが大変普及していく、その効果も高く評価されているので、使いやすい施設整備も健康増進を加速させる重要なツールである

と思っている。

済の相乗効果を高める施策も必要だ。観光と福祉に重点を置き、遊ぶことで健康維持と町づくりが可能になるのである。

家入町長

政治不信時の選挙対策

町長／「大津町明るい選挙推進協議会」を後援

「行政の監視役である議会が住民から監視されなければならない異常」による不正事件が相次ぎ国全体が政治不信に覆われているが、議員の資質がここまで低劣になった背景に、選挙制度の不備と議会制度の閉鎖性が考えられる。まず改選前には、生涯学習センターや公民館などの公的施設を、町民の代表を選択するための開放期間とし、各種討論会は無論、町民と候補者の自由な意見交換できる仕組みが必要である。

家入町長

前回の町長選挙・町議選では、東熊本青年会議所や町議会公開討論会実行委員会の取り組みによつて、公開討論会が行われ、町としても任意の団体である「大津町明るい選挙推進協議会」が後援を行い、協力させていた。町民と候補者との自由な意見交換の場については、公平・公正を保ち、公職選挙法での可能な範囲で対応すべきだと考えている。

尚絅大学生によるレポート⑦

学生が考える「選挙」と「政治」

「普通」の学生の実際って？

今回は学生に「選挙と政治」に関する聞き取りをしました。

選挙権年齢が十八歳に引き下げられました。若者の政治無関心といわれますが、学生と議論を深めると、根本は「知らない」とが影響しているように思います。

興味はあるても無知のままで選挙に行くのが怖い、という学生もいました。どの候補がどのような主張をしているのか、がよく分からぬのです。選挙が重要なことには頭では理解していても、いざとなると知識が不足しているので、投票所が遠いのです。この点は大学でもできることがあります。

以下、そうした「普通」の学生の実際についての記事を掲載します。（文化言語学部准教授北口）

「普通」の学生①

私は選挙に対して堅苦しいイメージを持っています。友人とも、選挙の話となると何となく身構えてしまします。

私はつい最近まで、顔も名前もあまり知らない候補者が演説をする様子をテレビで見る、そんな場面でしか選挙について考えたことはありませんでした。なぜなら、自分に関係ないと思っていたからです。

しかし、今年二十歳になり、また有権者が十八歳以上になったことをあって少しづつ選挙に関心を持ち始めました。私は先の参議院議員選挙の際、新聞などを使って候補者のマニフェストに目を通してみました。その時はなんだか少し大人になつたような気がしました。

ただ、自分の一票がどれほど的重要かを感じています。



「普通」の学生②

投票に行かない若者はよく分からぬことが多いのです。なかとかと思います。「」の「分からぬ」と「」の「」が投票から遠だけているところえ、私なりの改善策を二つあげます。

一つ目は、出馬した議員の情報をより分かりやすく示すことです。例えば、出馬した議員一人ひとりの名前、党、マニフェストなどの情報をまとめて、のぞみなどを利用することです。

二つ目は、若者向けの政策を増やすことです。若者が投票に行かないのは、自分たちには関係がないものだという思いがあるからです。そこで、自分たち（若者）の将来に関わるものや若者の目線の政策を取り入れることができるはずです。そこで、自分たち（若者）の将来に取り入れることができる良いのではないかと思います。

私も将来を担う若者の一人として積極的に政治について学び、選挙に参加したいと思います。

（文化言語学部 一年川原）



議会広報コンクールで最優秀賞 26町村のトップに

県内の町村議会が発行する広報紙を対象にした「議会広報コンクール」で、大津町議会だより75号と76号が最優秀賞の特選に選ばれました。

審査員から、町民の目線に沿った、見てもらえる広報紙づくりに議会一丸となって取り組んだ点が評価されました。

町民の皆さんのが支援に感謝し、厚くお礼申し上げます。

◆審査のポイント

熊口NPO専門委員や熊本デザイン専門学校の学生などの審査員から、議会の定例会全体をまとめたリード文や議会用語の解説、デザイン性、見やすさや構成力、表現力及び読者を引きつける特集などが審査された。

◆審査コメント

- 表紙写真が、新成人、ボランティアとともに目を引く。

- 尚絅大学生のレポートは、表現も面白く、若い人へのアピールになつていい。

- 地震ダイジェストで議会対応の状況が生かされている。

他の受賞は次の通り。

▽入選

菊陽町、南関町

▽特別賞

南阿蘇村、あさぎり町（企画力）
五木村（表紙力）



審査対象となった75号、76号

熊本地震における町議会の対応③

町と定期的に意見・情報交換を行い、協力して事態の改善を図っています。

■11月18日（金） 臨時会終了後 全員協議会

- ①農業委員会等に関する法律の一部改正に伴う農業委員会制度改革について
- ②大津町運動公園（総合体育館）の災害復旧等について
- ③新庁舎建設計画及び旧庁舎解体計画について
- ④町道（三吉原北出口線、新小屋桜山線）の舗装修繕について

■12月9日（金） 本会議終了後 全員協議会

- ①大津町復旧復興計画について

■12月21日（水）13時30分 全員協議会

- ①一部損壊世帯への支援について
- ②雷被害による総合体育館空調設備等修理について



平成25年2月の改選後、同年6月に設置された議会活性化特別委員会は、平成27年度までに11回の委員会を開催しました。（残念ながら平成28年度は熊本地震の影響もあり活動を中断しました。）主な取り組みとして、改選前の議会活性化調査研究特別委員会から引き継いだ、通年議会の導入や議会報告会・懇談会の開催などの5項目の課題と、改選後に新たに課題とした12項目（議会基本条例の制定、議会モニターの設置、

主な取り組みとして、改選前の議会活性化調査研究特別委員会から引き継いだ、通年議会の導入や議会報告会・懇談会の開催などの5項目の課題と、改選後に新たに課題とした12項目（議会基本条例の制定、議会モニターの設置、

会）を予定していましたが、震災により中止を余儀なくされました。

継続審議とした課題は、改選後に引き継ぐこととしています。

新庁舎建設特別委員会

新庁舎建設計画を問う。

質問

起債の利率について予算書で5%以内となっているが利率0%の民間資金の利用は。

回答

災害復旧関係の起債については、財務局からの借入で普通交付税算入の関係から利率0%にはならない。

質問

庁舎の解体、建築までゼネコン一社に任せた方がコンサルを入れるよりも安価で短期間に完成するのでは。

回答

基本構想で町の考えを整理する必要があり旧庁舎は現状のままでは危険な状態であるため解体をいそぎ進めていく。計画策定する場合何社か見積りの予定は。

回答

質問

現時点では未定で、基本構想の中で考えていく。

回答

府舎U-R（都市再生機構）に依頼は。

回答

総合体育館は建設時にU-Rで施工し、災害復旧でも依頼したが、府舎は違う。

質問

仮設倉庫はどこに建てるのか。

回答

老人福祉センター南側の土地で北側に書庫、南側を駐車場として計画している。

回答

杭抜きに5000万円程度かかるので、杭は抜かない。同所に建設する場合は抜

議会活性化特別委員会

政務活動費の導入など)について審議しました。委員間の意見の相違が極めて大きく、継続して議論することになったものも多くあります。早期の実現を目指して重点的に取り組んだのとては、平成26年から開催している「議会報告会（H26・5・11）」「休日議会（H27・6・13・14）」「市民と議会の意見交換会（H27・11・3）」などです、H28年度は「区長との懇談会」を予定していましたが、震災により中止を余儀なくされました。

シリーズ 大津町の宝 もり かわ 地域に開かれた人にやさしい護川小学校



護川小学校の特徴は、バリアフリー（障害除去）をとり入れていることで、段差解消、エレベーター、引き戸の使用など障がい者などにやさしい造りとなっています。

二番目の特徴は、本体は鉄筋コンクリートながら床には町有林から切り出したヒノキを使用するなど、木材をふんだんに使っていることで、木のぬくもりを感じながら学習できるすばらしい環境となっています。

このほかにも、校舎にはレンガ積みや、瓦屋根などが使われ、周辺環境と一体感をもつよう和風のつくりとなっていることや、屋外集会施設、屋外学習施設などの屋外施設が充実していることも特徴となっています。

平成15年度より「地域の子どもは地域で育てる」を合い言葉に、PTAを主体に「もりかわサタデースクール」や「もりかわセーフティボランティア」の活動を展開し、地域の活性化につながっています。

平成25年度からは、学校と保護者や地域の皆さんとともに知恵を出し合い、学校運営に意見を反映させることで、一緒に子供たちの成長を支える「コミュニティースクール」としてスタートしました。

熊本地震では、避難所として約540人が身を寄せ、地域住民と教職員が連携協力して運営にあたりました。

平成25年3月議会だより64号から28年12月議会だより77号までをレイアウトしている。

表紙の紹介

議会広報編集特別委員会

委員長
手嶋 靖隆

副委員長
松田 純子

委員
桐原 則雄
豊瀬 和久
金田 英樹

発行責任者
議長:大塚龍一郎

編集後記

議員任期中の最終発刊となりました。一期議員をメンバーとして、個々の意思を反映し相互の試行錯誤をしながら連帯協調を図り開かれた議会活動を知つていただくことにより信頼される存在感のある議会を目指して見やすい親しまれる広報づくりに取り組んでまいりました。

今期4年間、町民の方々にご愛読いただき厚く御礼を申し上げます。

(手嶋)

* 傍聴に来てはいよ *

庁舎被災のため議会は、町民交流施設（オーラスプラザ）2階のふれあいホールで開会しています。

議会および委員会は入口で記名すれば、どなたでも自由に傍聴できますのでお気軽に足をお運びください。

次回の会期

3月中の予定